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第1期料2024年分段落成
陳茂波在大灣區科技創新論壇上作錄像致辭指出，

建設國際科技創新中心是粵港澳大灣區發展的其中一
項重點工作，為香港的創科發展帶來難得的機遇，香
港應該加強與大灣區其他城市的創科合作，充分發揮
優勢互補，貢獻國家所需，讓自己有更廣闊的發展空
間。

他談到，本屆特區政府在創科方面投放的資源超過
1100 億元，至今漸見成效。香港的研發人員數目由
2014年的約29000人，增至2019年的近36000人；同
期內本地初創企業的數目由 1000 多間，增至 3300 多
間，所聘用的僱員由2000多人增至超過10000人；總
融資額也由約12億元上升7倍至約100億元。香港科
學園建設首兩個 「InnoHK創新香港研發平台」，分
別是聚焦於醫療科技和人工智能及機械人科技，已收

到超過60份建議書，首批20多間研發實驗室正陸續
啟動，將會匯聚各地頂尖科研人員，鞏固香港作為環
球科研合作中心的地位。

有助國內外人才企業落戶兩地
陳茂波說，正全力發展港深創科園，供全球頂尖創

科企業、研發機構和高等院校建立重點科研合作基
地。港深創科園擬優先發展 6 個領域，包括醫療科
技、大數據及人工智能、機械人、新材料、微電子及
金融科技。在港深創科園首批樓宇落成前，香港科技
園公司將會承租及管理深圳科創園區的部分地方，讓
有興趣開展大灣區業務的創科機構和企業先落戶發
展。

深化合作把握 「十四五」 機遇
他續說，香港科技園公司亦會在深圳科創園區提供

科研資源、培訓、交流等多方面的服務和支援，協助
香港的初創企業在大灣區拓展業務，並為有興趣進軍
海外市場的內地企業提供支援，積極發揮香港 「引進
來」、 「走出去」的關鍵角色。港深兩地政府正一起
制訂政策，探索便利兩地科研資源、資金及人才流動
的措施，並將展開對外推廣活動，吸引國內外人才和
企業落戶。

陳茂波總結稱，會繼續積極推動各項創科政策的落
實，把握好 「十四五」規劃的機遇，深化與內地，尤
其是大灣區內兄弟城市的創科合作： 「希望為有志投
身創科事業的朋友提供更廣闊的發展空間。大灣區機
會處處，各位有志在大灣區大展拳腳的朋友，要裝備
好自己，把握好這個黃金機會，為大灣區以至國家的
創科發展，盡展所長。」

【香港商報訊】記者戴合聲報道：特區政府正與郵
輪營運商商討推出 「公海遊」，有望於暑假中後期推
出。旅遊界立法會議員姚思榮表示，啟動 「公海遊」
最重要是安全，無論政府抑或船公司都不希望出現交
叉感染。他又指，政府會要求郵輪船上員工全部要接
種疫苗，估計部分人需要來港後在本港接種，參與
「公海遊」的遊客亦需要打針。

郵輪公司需2個月籌備
姚思榮昨日在電台節目中表示，無論特區政府還是

郵輪公司都不希望出現新冠病毒交叉感染，故郵輪公
司理解需要有更嚴謹防疫措施，又相信船員要百分百
接種疫苗。他指出，業界會按外地郵輪公司做法，安
排旅客使用露台房，宴會廳及影院入座率按本地要
求，亦會提供負壓病房及有醫生在船上照顧乘客。他
還說，很多郵輪公司已經遣散員工，若政府推出 「公
海遊」，預計郵輪公司需要 2 個月時間籌備招聘等工
作，又指若郵輪公司僅在中低風險地區招聘員工，而且
員工做好檢疫及接種新冠疫苗，相信感染風險不大。

環美郵輪碼頭公司董事總經理班智榮亦指，在新冠
肺炎疫情之下，超過 40 個國家和地區都已推出郵輪
遊，涉及60萬人次，期間僅有數十宗確診個案，亦無
引起大規模爆疫，相信嚴謹的防疫措施和新冠疫苗接
種可提供安全的保障。他又透露，目前已有部分郵輪
公司來港預訂泊位，至8月中已有每周5次停泊預約。
他續指，部分不適合接種疫苗人士或未能接種疫苗的
兒童，應以醫生證明或檢測豁免。

專家建議增設空氣清新機
此外，港大感染及傳染病中心總監何良表示，船

員及遊客都接種疫苗是最關鍵，郵輪引入空氣清新機
亦同樣重要。他認為，不能將 「公海遊」與去年鑽石
公主號變疫船事件作比較，因為當時船上人士百分百
沒有免疫，鑽石公主號最大問題是吃自助餐地點的空
氣不太流通，而且在客房外的走廊通道也沒有鮮風，
故建議應要設空氣清新機作處理。

姚思榮料「公海遊」
船員遊客均須接種

【香港商報訊】記者萬家成報道：衛生署衛生防護
中心昨日公布，今年第一季共接獲101宗感染愛滋病
病毒的新增個案。自1984年以來，愛滋病病毒感染呈
報個案累積至10886宗。

首季新增的101宗愛滋病病毒感染新增個案，涉及
87 男14 女。其中，50 人透過同性或雙性性接觸受感
染，22人透過異性性接觸受感染，而餘下29宗個案的
傳播途徑因呈報時資料不足而暫時未能確定。

此外，季內錄得 24 宗愛滋病新增個案呈報，其中
12 宗(50%)透過同性或雙性性接觸受感染，9 宗(38%)
透過異性性接觸受感染，而餘下 3 宗個案(13%)的傳
播途徑因呈報時資料不足而暫時未能確定。該季最
常見的愛滋病併發症是肺囊蟲肺炎，即一種肺部感
染。自 1985 年以來，香港愛滋病確診呈報個案累積
有2254宗。

【香港商報訊】記者周偉立報道：財政司司長陳茂波昨日表示，本屆特區政府
在創科方面已承諾投放的資源超過1100億港元，並循八大方向致力完善創科生態
環境，至今漸見成效。他指出，位於落馬洲河套地區的港深創新及科技園(港深創
科園)是特區政府推進大灣區建設國際科技創新中心的重要把手。港府正與深圳市
政府攜手，把港深創科園跟對岸的深圳科技園區一起建設成深港科技創新合作
區，實現 「一國兩制」 下的 「一區兩園」 。他說，第1期8座樓宇預計於2024至
2027年間分階段落成，全面發展後，會成為香港最大的創科平台。
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陳茂波：投逾1100億元漸見成效

港深創科園引領灣區創科

楊潤雄訪深冀加強兩地教育合作
今年首季增101宗
愛滋病感染個案

【香港商報訊】教育局局長楊潤雄昨日到訪深圳加
強教育合作。楊潤雄表示，香港特區政府鼓勵及支持
本港辦學團體，以及專上院校積極融入粵港澳大灣區
發展，參與相關建設及提供教育服務，這既能為大灣
區培育人才，亦能為本港的青年人提供更廣闊的發展
空間。

嶺大深大合辦「2+2」課程
楊潤雄昨早與深圳市教育局局長陳秋明會面，就兩

地教育的最新發展及合作進行交流，共同把握粵港澳
大灣區的發展機遇。討論事項涵蓋高等教育、職業專
才教育及基礎教育。他下午為深圳香港培僑書院龍華
信義學校的封頂儀式主禮，該校為一條龍中小學，預
期今年9月開學。

楊潤雄又出席深圳大學與嶺南大學的一項簽署儀
式，見證兩校簽署合作意向書，內容包括共同開辦課
程、共建高等研究院，以及探討建立大灣區聯合校區
的可行性。嶺大校董會主席姚祖輝與深圳大學黨委書
記、校長李清泉教授，分別代表雙方在合作意向書上
簽字。

將探討灣區聯合校區可行性
嶺大與深圳大學將根據大灣區建設的發展所需，以

各自有競爭力的本科課程和自身優勢，共同開展 「2+
2雙學位本科專業項目」。修讀該課程的學生將分別
於嶺大和深圳大學的校園內各學習兩年。雙方亦將結
合兩地研究生教育的資源與優勢，共同建立碩士生
和博士生學科課程，以培養優質碩士和博士研究生
為目標。

為把握大灣區建設的機遇，嶺大
與深圳大學計劃共建高等研究院、
學術中心和創新中心等平台，共同
申報國家及地方的科研基金項目，
合作開展產業技術研發和技術轉
化。此外，雙方將根據國家對大灣
區高等院校合作的相關政策，積極
探索兩校合作的新模式，並探討建
立大灣區聯合校區的可能性和可行
性。

隨同楊潤雄到訪深圳的官員包括
教育局副秘書長李忠善、首席助理
秘書長鄭銘強，以及教育局局長政
治助理施俊輝。

【香港商報訊】為遏止不安全作業和打擊非法勞
工，勞工處針對在啟德發展區和九龍灣新工程建築
地盤採取特別執法行動，其間巡查 73 個新工程建築
地盤，發出 438 張敦促改善通知書，並提出 51 項檢
控。

行動為期四周於上周五完成。有關法定通告和檢控
主要涉及在樓邊沒設護欄、工人沒使用安全工作台、
不安全電力工作及吊運作業、工人沒戴適當安全帽和
護眼用具等。據《工廠及工業經營條例》，僱主須為
其僱員提供安全的工作環境、作業裝置和工作系統，
違者最高可被判罰款50萬元和監禁六個月。

打擊非法勞工方面，勞工處根據《入境條例》賦

予的權力，在啟德發展區新工程建築地盤共查核170
名僱員身份證明文件，並根據《僱員補償條例》共
查證 30 個承建商有否遵行投購僱員補償保險的規
定。

正調查八鄉致命意外成因
另外，勞工處高度關注昨日下午在元朗八鄉一個貨

倉發生的一宗致命工業意外，意外中有一名男工懷疑
站於貨倉的簷篷上拆卸該貨倉時從高處墮下，他受傷
送院後證實不治。對於在意外中有工友身故，勞工處
十分難過，並對其家屬致以深切慰問。

勞工處發言人說，在得知意外發生後，已即時派員

到意外現場展開調查。勞工處已向有關僱主發出 「暫
時停工通知書」，停止其拆卸貨倉工作，直至勞工處
信納僱主已採取措施消除有關危害，才可復工。該處
正全速進行調查，以確定意外成因，查找有關持責者
的法律責任，以及提出改善措施。若調查發現有違例
事項，定會依法處理。

勞工處會敦促有關僱主必須履行《僱員補償條例》
的補償責任，亦會協助死者家屬辦理工傷補償事宜，
及密切跟進有關個案。對於有經濟困難的家庭，勞工
處會協助他們申請合適的緊急援助基金。勞工處亦會
因應家屬的需要及意願，就經濟或其他方面的援助聯
絡社會福利署。

楊潤雄（後排左二）出席見證深圳大學與嶺南大學簽署合作意向書。

陳茂波昨日
表示，現屆政府已
投放超過1100億港
元於創科發展。

資料圖片

鍾學勇：企業須掌握疫後消費新機遇

【香港商報訊】記者林駿強報道：新冠肺炎疫情下，
既有危也有機。粵港澳大灣區工商聯合會創會主席鍾學
勇昨日出席大灣區科技創新論壇時表示，這次疫情改變
了整個營銷模式，如許多人習慣用手機購物，亦是新的
市場前景。對於特區政府推出不少措施，推動工商業作
數碼化轉型，他讚揚特區政府的舉動積極，讓大灣區內
的很多行業都對香港現況更為了解，甚至是通過線上方
式開展業務。他又提醒創業者，初心非常重要，既要創
造消費者價值，亦可以去解決社會的痛點和問題。

加強線上線下業務融合
鍾學勇昨日出席上述活動圓桌論壇，談及新常態及疫

情後的機遇。從事科技農業的他指出，行業跟餐飲業、
現代服務業密不可分，短期來說疫情令整個生態鏈在改
變：「這一次的疫情以後，改變了整個營銷模式，很多

人已經開始習慣用手機開會，用手機去買更好的食
材，直接送到家，或送到指定地方。」他認為，長遠
意義上來講，消費者這種消費習慣慢慢是退不回去
的，未來可以關注一下，這也許這是一個新的市場前
景。

對於特區政府推出不少措施，推動香港工商業在疫
情中數碼化轉型，包括遙距營商、電子消費券等，鍾
學勇分析指，現在整個消費者習慣，就是線上跟線下
融合度已經非常強，而在企業的發展過程中現正面臨
一些問題和難點，比如說如何利用過去線下優勢，把
大部分的業務模式轉到線上，或是用線上方式把它做
得更好，如何加強線上線下融合，就是說怎麼樣讓員
工和業務模式能夠更好地跨過這一關。

建議創業者保持初心

他又點出：「現在我們這個企業面臨的階段，也是
如何利用科技手段、新零售手段、新業務手段，在原
本的基礎之上拓寬它。香港政府這段時間推出的政
策，是有積極意義的，起碼可以讓現在大灣區很多行
業，對香港現在的情況有更多的了解。甚至我們可以
通過一些線上的業務方式，往前開展業務。」

對於創業者，鍾學勇給予以下建議：「我覺得做企
業其實非常重要的，就是你的起身動念，也就是你的
初心。做企業不要違背商業原則是非常重要的，因為
商業原則的初心是，我們要創造消費者價值，當然若
我們做得更好，我們還可以去解決社會的痛點和問
題，這是企業家或是企業主應該有的起身動念。」他
又語重心長地提醒創業者，不應違背商業的邏輯，比
如打價戰；創業應該就是把你的品質、服務提升起
來，可以兼顧各種消費者。

鍾學勇(右一)分享疫情後企業應如何掌握新機遇。
鍾學勇建議創業者保持初心和不要違背商業原則是非

常重要。

鍾學勇：企業須掌握疫後消費新機遇
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了整個營銷模式，如許多人習慣用手機購物，亦是新的
市場前景。對於特區政府推出不少措施，推動工商業作
數碼化轉型，他讚揚特區政府的舉動積極，讓大灣區內
的很多行業都對香港現況更為了解，甚至是通過線上方
式開展業務。他又提醒創業者，初心非常重要，既要創
造消費者價值，亦可以去解決社會的痛點和問題。

加強線上線下業務融合
鍾學勇昨日出席上述活動圓桌論壇，談及新常態及疫

情後的機遇。從事科技農業的他指出，行業跟餐飲業、
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變：「這一次的疫情以後，改變了整個營銷模式，很多

人已經開始習慣用手機開會，用手機去買更好的食
材，直接送到家，或送到指定地方。」他認為，長遠
意義上來講，消費者這種消費習慣慢慢是退不回去
的，未來可以關注一下，這也許這是一個新的市場前
景。

對於特區政府推出不少措施，推動香港工商業在疫
情中數碼化轉型，包括遙距營商、電子消費券等，鍾
學勇分析指，現在整個消費者習慣，就是線上跟線下
融合度已經非常強，而在企業的發展過程中現正面臨
一些問題和難點，比如說如何利用過去線下優勢，把
大部分的業務模式轉到線上，或是用線上方式把它做
得更好，如何加強線上線下融合，就是說怎麼樣讓員
工和業務模式能夠更好地跨過這一關。

建議創業者保持初心

他又點出：「現在我們這個企業面臨的階段，也是
如何利用科技手段、新零售手段、新業務手段，在原
本的基礎之上拓寬它。香港政府這段時間推出的政
策，是有積極意義的，起碼可以讓現在大灣區很多行
業，對香港現在的情況有更多的了解。甚至我們可以
通過一些線上的業務方式，往前開展業務。」

對於創業者，鍾學勇給予以下建議：「我覺得做企
業其實非常重要的，就是你的起身動念，也就是你的
初心。做企業不要違背商業原則是非常重要的，因為
商業原則的初心是，我們要創造消費者價值，當然若
我們做得更好，我們還可以去解決社會的痛點和問
題，這是企業家或是企業主應該有的起身動念。」他
又語重心長地提醒創業者，不應違背商業的邏輯，比
如打價戰；創業應該就是把你的品質、服務提升起
來，可以兼顧各種消費者。

鍾學勇(右一)分享疫情後企業應如何掌握新機遇。
鍾學勇建議創業者保持初心和不要違背商業原則是非

常重要。
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